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距济南市市中区第一批公务自
行车上路已近五个月，这段时间它们
的实际使用情况如何？21日，记者探
访多个停放点，发现使用情况冷热不
均。市中区停车办相关工作人员介
绍，目前全区已经投放710辆自行车，
建成50个点，有1400多人办卡。

今年4月30日，市中区第一批公务
自行车亮相,设了16个站点,主要分布
在市中区机关事业单位较为密集的英
雄山路、纬二路、经四路一带。

9月21日上午11点半，记者在济
南大厦看到，在东南角有个专门停
放公务自行车的区域。虽然已近正
午，15个停车位仍然空着三个。记者
随机调查了10名市中区政府的工作

人员，他们普遍反映，“平时用的人不
少，目前停车点较多，在较近或不好停
车的地方，骑辆自行车很方便。”

上午十点半，六里山街道办的
六辆公务自行车全部“在岗”，被外
面停放的十几辆私人电动车和自行
车围在了里面。不远处小区传达室
安保人员介绍，平时一天能借出去
一两辆，用的不太多。

一位从外面办事回来的街道办
工作人员，正在办公楼前停车点停
放自己的自行车，他表示，公务自行
车使用者不多。究其原因，一是街道
办工作人员工作需要走街串巷，早
就有了自己的自行车或电动车；二
是这些公务自行车被堵在里面，不
好往外取，外面骑来的公务自行车
也存不上，不太方便。

在调查中，记者发现，公务自行车
的使用者多为设点单位的工作人员，
周边企事业单位的工作人员和居民使
用较少，甚至不知其具体用途。

21日，市中区停车管理办公室相
关负责人介绍，目前公务自行车停放
点已经按照计划设置了50个，投放公
务自行车710辆。“已经有1400多人办
卡，这个数字还在不断增加。”

“当前就保持在50个点，没有增
设的计划。”该负责人称，“我们已经
留好了端口，随时可以并入全市的
系统。至于公务自行车是否在全市
范围推广，还要看市里的政策。”

就市民普遍存在的疑问，该负
责人回复，公务自行车的使用人群
不仅限于公务员，只要盖上单位的
公章就可以申请。

停车、上锁、跟同事打招呼
后，潍坊市民李丽走进了办公
室。把机动车换成了自行车，李
丽感觉发现了一片新大陆。

“上下班高峰期，城区道路
拥堵严重，而公共自行车相对机
动、灵活，有时候骑车比开车还
要快。”在潍坊，类似李丽一样的

“有车族”放弃开车改骑自行车
的市民还有很多。

在青岛市，市民租辆自行车
便可骑行畅游青岛西海岸，任意
租车点均可归还，一小时内还免
费。在青岛西海岸新区，骑上公
共自行车慢行已经成为一种时
尚。自2014年6月份公共自行车
系统正式启用以来，截止到今年
8月份，使用市民和游客已超过
15万人次。

近年来，山东省潍坊、滨州、

青岛、日照、枣庄、烟台、济宁、菏
泽等八市已经陆续推出了公共
自行车。自投入运营以来，改变
了很多市民的出行方式，解决了
市民短途出行的问题，为城市交
通减轻了压力。

9月19日、20日，为配合世
界无车日活动，济南在泉城路
周边划定了限行区。为了方便
市民出行，济南交警从市中区

临时抽调了200辆公务自行车。
在近两天的体验中，记者发现
这些自行车非常受欢迎，不少
人希望济南能推广公共自行
车。

20日晚上，济南交警对两天
的限行活动做出了评估，报告显
示：“在本次慢生活体验活动中，
最受欢迎的是免费自行车，两天
时间有900多人次租赁。”

9月21日，记者来到趵突泉
东门，看到了之前设置在这里的
公共自行车。从生锈的链条和布
满尘土的车座可以推断，这些公
共自行车利用率不是很高。

据了解，2008年国内公共自
行车起步，当年济南便开始筹
划，但是没有成功推出，反倒是

让来济南学习经验的杭州成为
全国首个建成运营城市。

“没有部门重视此事，找不
到自行车的停放点，致使一再与
这个项目失之交臂。”山东省政
协常委邓相超说，公共自行车项
目必须“一把手”推动才能办成。

邓相超近年来一直呼吁济

南推广公共自行车系统，他称，
早在2007年一浙江商人打算投
资3000万元把该项目做起来，但
最终还是没了下文。

从2013年4月开始，天下第
一泉景区设立了公共自行车租
赁系统，共有自行车100辆，只供
持景区门票的游客使用。因为只

能供游客借用，以及程序繁琐，
不是很受欢迎。

“据我了解，济南公共自行
车项目原来归交通局管理，后来
被划归到了停车办。”济南市一
熟悉公共自行车项目的人士称，
公共自行车项目倒是不错，不过
没有哪个部门敢接。

“公共自行车的核心问题就
是土地资源问题，也就是站点选
择，比如在大商场外面设立租车
点，这些大商场愿意吗？其次是
自行车来源问题，到底从哪里买
自行车？”上述业内人士称。

虽然经过了两次夭折，2015
年济南公共自行车租赁又开始逐

步推广，4月30日，济南市中区公务
自行车首次上路试运行，在首发
一周后即迎来500多人排队等卡。
今年7月份，章丘市3000辆公共自
行车正式投入运行使用。使用四
小时以内免费，目前相当受欢迎。

“市中和章丘毕竟地方比较
小，对于整个济南市公共自行车

推广借鉴意义不是很大。”邓相
超说。

今年济南市公共自行车会
不会落地？9月21日，记者联系济
南市规划部门，工作人员表示，
有关公共自行车的工作，他们与
济南市停车办相互配合，详细工
作还要咨询停车办。

2015年济南市停车办对外
发布的消息是，济南市公共自行
车系统建设将借鉴外地的成功
经验，前期进行了较长时间调
研，已有了初步方案，但没最终
敲定。对于该项目何时落地，没
有准确的时间节点，大多数事项
还不确定。

我省八市已陆续推出公共自行车

八年夭折两次，多次换主管部门

困于站点选择和车辆来源，目前尚无进展

济南首批公务自行车：1400余人办卡，使用情况冷热不均

现现有有5500个个公公务务自自行行车车点点，，暂暂不不增增设设

祥泰广场停放的公务自行车。

本报记者
刘飞跃 董惠 潘旭业

19日、20日限行的
两天，济南推出的公共
自行车大受欢迎。这是
济南连续第三次推广
公共自行车，此前两次
都以夭折告终。虽然济
南市中区和章丘市都
在推行租赁自行车，但
专家认为对济南来说，
两（市）区的借鉴意义
不大。如果能够解决好
站点选择、车辆以及资
金来源问题，济南公共
自行车或将能够普及
开来。
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无车日
自行车遇冷
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